

LOS AUTORES

MOHAMED MZALI, nacido en 1925 en pleno Sahel Tunecino, en Monastir. Cursó estudios árabes y franceses culminados con un Diploma de Estudios Superiores de Filosofía. Tras haber dado clases tanto en el *Collège Sadiki* como en la *Universidad Zaytouna* de Túnez, y después de conseguida la independencia, se lanzó en 1956 con empeño al impulso del desarrollo. Favorecido por su pasado de militante, fue elegido diputado en 1959. Miembro del Comité Central y de la Oficina Política del Partido Socialista Destourien. Sin interrupción, entre 1968 y 1981 desempeñó los ministerios de Defensa Nacional, de Educación Nacional, de Juventud y Deporte y de Salud Pública. En 1981, el Presidente Bourguiba le nombró Primer Ministro y Secretario General del P.S.D.

A pesar de sus fuertes cargas políticas, Mohamed Mzali sigue escribiendo. Ha dirigido desde 1955 la revista “*Al Fikr*” que él mismo fundó. Ha traducido al árabe – en colaboración – obras de historia y particularmente la “Historia de África del Norte”, de Ch. A. Julien y realizado múltiples publicaciones, de las que destaca especialmente una sobre “la Democracia”. Su notoriedad sobrepasa los límites de su país. Es miembro de las Academias de Lengua Árabe de El Cairo, de Damas, de Bagdad y de Jordania y de la Academia Francesa de Deportes.

Mohamed Mzali no ha cesado de difundir, tanto en Túnez como fuera de su país, la promoción del deporte, favoreciendo el desarrollo y la amistad entre los pueblos. Ocupa el cargo de Presidente del Comité Olímpico Tunecino, desde 1962. En 1965 entró como Miembro del *Comité Olímpico Internacional* del cual ha sido Vicepresidente desde 1976, formando parte actualmente de la *Comisión de Cultura del Comité Olímpico Internacional* y siendo igualmente Presidente de la *Comisión de Ética de los Juegos Mediterráneos*.

KATE HUGHES ha trabajado en el deporte durante más de 25 años. Sus comienzos están en la educación pero pronto optó por la gestión y los medios de comunicación deportivos. Su interés en la investigación de la producción de legado surge de su trabajo en *Sport England* durante los Juegos de la Commonwealth 2002 y en el programa de legado de la Eorocopa Femenina 2005. También participó en la elaboración de *Podium*: el Programa didáctico para Educación Superior de los Juegos de Londres 2012. La vida de Kate ha girado siempre en torno al deporte: fue una de las primeras mujeres corresponsales de fútbol, ha representado a Inglaterra en competiciones de golf y ¡todavía tiene los palos a mano!

DAVID KIRK es en la actualidad Director del Instituto de Investigación del Deporte y la Educación Física de *Faculty of Education & Sport. University of Bedfordshire. United Kingdom*. En donde en el 2009 fue nombrado como *Alexander Chair*. Ha ocupado cargos académicos en Australia entre 1984 y 1998 en la Universidad de Deakin y la Universidad de Queensland, y desde 1999 hasta 2005 en la Universidad de Loughborough. Fue decano de la Facultad de Carnegie del Deporte y la

Educación y Pro Vicecanciller (Investigación) en la Universidad Metropolitana de Leeds. Es editor fundador de *Physical Education and Sport Pedagogy* de la editorial Routledge. Tiene múltiples publicaciones sobre cambios en educación, educación física y deporte juvenil. Su último libro, *Physical Education Futures*, ha sido publicado por Routledge en 2010. El Profesor Kirk recibió el Premio de la Presidencia del Comité Olímpico Internacional en 2001, de manos de Juan Antonio Samaranch, por sus aportaciones a la educación física y deportiva.

El Profesor **JONATHAN LONG** pertenece al *Carnegie Research Institute* de la Universidad Metropolitana de Leeds. Es un investigador con experiencia en el campo del ocio y el deporte y autor de *Researching Leisure, Sport and Tourism* (2007, Sage). Es conocido por sus investigaciones en temas relacionados con el ocio y la justicia social, especialmente en lo relacionado con la integración social y los temas de la equidad en el deporte. Ha pertenecido a los consejos editoriales de varias publicaciones y en la actualidad prepara, junto con otros colegas de la Universidad Metropolitana de Leeds y del extranjero, el lanzamiento editorial de *The Journal of Policy Research in Leisure, Tourism and Events*. También es miembro de la *Higher Education Academy* y de la *Academy for the Social Sciences*.

GERARDO MAURICIO MARTINS FONSECA, es profesor de Historia de la Educación Física y del deporte en la Master en Ciencias del Movimiento Humano por la *Universidade Federal do Rio Grande do Sul* en Brasil y especialización en Ciencias del Deporte por la *UniABC* de Brasil. Está en posesión del Master en Ciencias del Movimiento Humano por la *Universidade Federal do Rio Grande do Sul* en Brasil y tiene la especialización en Ciencias del Deporte por la *UniABC* de Brasil. Desde el año 2003 se encuentra encuadrado en el programa de doctorado del Departamento de Educación Física, Deporte y Motricidad Humana de la Facultad de Formación del Profesorado y Educación de la Universidad Autónoma de Madrid, en donde obtuvo en 2008 el Diploma de Estudios Avanzados (DEA). En la actualidad continúa como doctorando en el programa de Ciencias de la Actividad Física y del Deporte en la Universidad Autónoma de Madrid encontrándose en el proceso de finalización de su Tesis Doctoral. Igualmente desarrolla el proyecto de memoria del deporte *caxiense*, por medio de su actuación profesional en la Concejalía de Deportes y Ocio del Ayuntamiento de Caxias do Sul.

CONCEPCIÓN CARBAJOSA MENÉNDEZ, Profesora Titular de la *Universidad de Oviedo* en el Área de la Didáctica de la Expresión Corporal. Licenciada en Filosofía y Ciencias de la Educación, sección Psicología. Doctora en Pedagogía por la Universidad de Oviedo, ejerciendo su docencia desde el año 1989. Profesora en programas de doctorado en la *Universidad de Playa Ancha* (Chile). Ha publicado diferentes trabajos relacionados con la mujer y el deporte en España en libros y revistas especializadas y ha dirigido la tesis doctoral *Historia cultural del deporte y la mujer en la España de la primera mitad del siglo XX a través de la vida y la obra de Elia María González Álvarez y López-Chicheri, "Lili Álvarez"*.

Es autora de varios libros como: *Participación deportiva de las mujeres asturianas (1939-1977)* o *Las profesoras de educación física en España: historia de su formación (1938-1977)* publicados por la *Universidad de Oviedo*. Coautora con Eloísa Fernández Bustillo de *Manuales de educación física en el franquismo*, publicado con en el año 2000 y de otros múltiples trabajos en obras colectivas.

CATALINA RIAÑO GONZÁLEZ, Licenciada en Educación Física. Doctora en Ciencias de la Educación y Master en Desarrollo Local por la *Universidad de Oviedo*. Miembro del Comité Científico de la *Fundación de la Mujer y Deporte*, Vicepresidenta del *Foro Asturiano del Deporte*. Es actualmente profesora del Ciclo Formativo de Grado Medio de “*Conducción de actividades físico-deportivas en la Naturaleza*”. Ha publicado diferentes trabajos relacionados con la mujer y el deporte y presentando diferentes ponencias y comunicaciones, sobre estos temas, en distintos congresos nacionales e internacionales. Es autora en otras de la obra *Historia cultural del deporte y la mujer en la España de la primera mitad del siglo XX a través de la vida y la obra de Elia María González Álvarez y López-Chicheri, “Lili Álvarez”*, publicada en 2004 por el Consejo Superior de Deportes.

RODRIGO ATIENZA GAGO es Licenciado en Ciencias de la Actividad Física y el Deporte por la *Universitat de València*. Actualmente es estudiante de doctorado y su proyecto de tesis doctoral está centrado en torno a la repercusión que ha tenido la enseñanza para la comprensión en los juegos deportivos en la enseñanza secundaria.

JOSÉ DEVÍS DEVÍS es Catedrático de Universidad en la Facultad de Ciencias de la Actividad Física y el Deporte de la *Universitat de València*. Sus áreas de interés académico son, fundamentalmente, la educación física y la pedagogía del deporte y la salud. También le interesan estudios sociohistóricos sobre los temas anteriores.

CARMEN PEIRÓ VELERT es profesora Titular de Universidad en la Escuela Universitaria de Formación del Profesorado de EGB Ausiàs March de la *Universitat de València*. Sus líneas de investigación se han orientado en torno a la pedagogía de la actividad física relacionada con la salud y la motivación en la educación física. Es autora de numerosa bibliografía como *Nuevas perspectivas curriculares en Educación Física: la salud y los juegos modificados*, con José Devís, (1992) o *Un salto hacia la salud. Actividades y propuestas educativas con combas (libro + dvd)* con Inmaculada Hurtado y María Izquierdo,(1997) ambos publicados por la editorial INDE.

ROBERTO SÁNCHEZ GÓMEZ es profesor de Educación Física en Educación Secundaria del IES Puerto del Rosario (Consejería de Educación, Universidades, Cultura y Deportes del Gobierno de Canarias). Sus intereses se centran en la enseñanza de las actividades en la naturaleza y los juegos deportivos. En la actualidad se encuentra realizando la tesis doctoral sobre este último tema.

CECILIO UGARTE PÉREZ DE LAZARRAGA Nacido en Vitoria el 25 noviembre de 1947. Licenciado en Educación Física por el INEF de Madrid. Entrenador Nacional de Gimnasia Masculina. Campeón de España en 1970, 1971 y 1973. Participó en: los JJOO de Munich (1972), en los Campeonatos del Mundo de Dortmund (1966) y de Ljubljana (1970). En los Campeonatos de Europa de Varsovia (1969), de Madrid (1971) y de Grenoble (1973). En los Juegos del Mediterráneo de Túnez (1967), medalla de bronce en suelo y Esmirna (1971), medalla de plata en suelo y salto. Gimnasta Internacional en treinta y cuatro ocasiones.

MA EUGENIA MARTÍNEZ GORROÑO, Doctora en Historia, es Profesora de la Facultad de Formación del Profesorado y Educación de la Universidad Autónoma de Madrid en la que tiene a su cargo la materia de Teoría e Historia del Deporte en la Licenciatura en CCAFD y el curso de Doctorado *Métodos y Técnicas de investigación en Historia de la Actividad Física y el Deporte*. Colabora en el Programa de Doctorado de la Universidad de Extremadura. Es directora del *Centro de Estudios Olímpicos de la UAM* y miembro de la *International Society of the History of Physical Education and Sport (ISHPES)*. Forma parte del equipo de investigación reconocido y consolidado por la UAM dentro del *Departamento de Educación Física, Deporte y Motricidad Humana*, denominado “*Grupo de Investigación de la Enseñanza y Evaluación de la Actividad Física y el Deporte*” (GIEEAFyD). En el marco de su línea de investigación relacionada con la historia de la actividad física y el deporte, ha presentado numerosas ponencias y comunicaciones en congresos nacionales e internacionales y publicado trabajos especializados en libros y revistas científicas de ámbito nacional e internacional.

